

SABADO 18 DE MAYO DE 1811.

CORTES.

**D**ia 16. La comision de poderes dà su dictàmen sobre la exposicion del Sr. Teràn y de los Señores Diputados de la Isla de Cuba, relativa à que salgan los suplentes de Nueva-España y de dicha Isla segun vayan llegando los propietarios &c.; la comision dice que debe salir un Diputado suplente de Cuba, y dos de Nueva-España sorteandolos, de modo que entre propietarios y suplentes compongan el número de representantes que tienen señalado.

Se leyó el voto particular del Sr. Feliú ( de la misma comision ), que decia: 1.º que por cada diputado propietario que llegue salga un suplente de la misma provincia: 2.º que la designacion de los que hayan de salir sea por convenio entre los mismos, y si no, que lo decida la suerte: 3.º que caso que se adopte una regla general para la salida de suplentes de España y América, se adopte con preferencia la establecida para esta en la instruccion.

Habiendo insinuado el Sr. Alcocer que habia equivocacion en el dictàmen de la comision respecto al número de Diputados de Nueva-España, pues la comision dice que son 18, y son 20; se mandò volver à la misma para que lo rectificase aprobando la parte del dictàmen relativa à que salga un suplente de la Isla de Cuba por suerte.

Se leyò una representacion de D. Clemente Espóz y Mina, y D. Joaquin Ignacio de Irisarri, que hacen à nombre de D. Francisco Espóz y Mina, hermano del primero, sobre que à pesar de la òrden de las Còrtes ( de que se ha hablado en otro Conciso ) para que la Regencia viesse si las últimas victorias de la division de Espóz y Mina hacian acreedores à su oficialidad à que se les despa-

chasen las patentes de oficiales veteranos, les habia causado la mayor afliccion el saber que solamente se les daban las de *Patriotas Navarros* &c.

Apoyaron la representacion con fuertes razones los Señores Terreros, Estevan, Escudero, Giraldo y otros; y habiendo dicho algunos Señores que la Regencia tenia cierta prevencion contra las partidas, el Sr. Garcia Herreros dixo: que quien tenia la culpa no era la Regencia, sino el Ministro de Guerra, en quien se estrellaban todas las resoluciones del Congreso &c.; pidió que le quitasen, y apoyò la concesion de los grados militares.

Despues de bastante oposicion quedó aprobada la proposicion del Sr. Giraldo: „que se expidan inmediatamente los despachos de oficiales veteranos, segun las propuestas de su Gefe, á la oficialidad de la division del 7.º Ejército, del mando del Sr. Espóz y Mina.“

Se aprobó, despues de discutida, la proposicion del Sr. Creus: „que á los soldados que componen dicha division se les filie y queden sugetos (si acaso no lo están) á la observancia de la Ordenanza.“

Pasó á la Regencia una proposicion del Sr. Caneja y el informe que sobre ella dà la comision de Justicia, relativa á agregar por ahora los pueblos libres del Reyno de Leon á la Audiencia de Asturias como mas inmediata que la de Galicia.

Parte del General en Gefe del 4.º Ejército. = Del 15. = *Tráfico, y fuego regular en la linea enemiga; pasaron dos obuses de Puerto-Real al Trocadero; nuestras avanzadas se han tiroteado con las enemigas; se nos han pasado tres desertores, y otro se abogó al intentarlo.*

---

Los nuevos felices sucesos de los aliados presentan cada dia mas lisonjera la perspectiva de la suerte de la península. Hemos visto cartas particulares de Coria, Plasencia é inmediaciones del Agueda, y todas tratan de estos nuevos combates y de la influencia que tienen

en los pueblos oprimidos. Según estas, parece que Massena, derrotado, confuso, abatido y cansado de correr, recobró un poco de ánimo con los socorros que le traía Bessieres, y se resolvió à emprender otra accion: en ella, si derrotaba al lord Wellington, recuperaba en algun modo parte de su crédito: si él volvía à ser derrotado, esta nueva ignominia pesaba muy poco en la balanza de la que habia sufrido en su *fuga-retirada*. En medio de su rabia y desesperacion quiso pues Massena echar todo el resto. Procurò entusiasmar su ejército; pero conociendo que debia usar de algun estímulo para reanimar á sus desmayadas tropas, se valió, según dice una carta, del ardid de embriagarlas. Sus soldados, como frenéticos y desesperados se metieron por las bayonetas inglesas, en que fueron víctimas de su temerario arrojo, y de las que hubieran huido á no tener perdida la razon. El valor y firmeza de los aliados fué igual á la desesperacion del enemigo. Massena, para forzar à sus tropas al combate, calculó sobre semejante ardid; pero olvidó que combatia con el lord Wellington: así pues los restos de orgullo que aun conservaba el *desafortunado* Massena, se estrellaron de nuevo contra la durísima roca, que en Vimera, Talavera, Busaco y en esta retirada, ha cubierto siempre de oprobio al ejército frances, y colmado ahora de la mayor ignominia la reputacion de Massena, adquirida peleando allá contra... no contra ingleses.

Cádiz 17 de mayo. = En confirmacion de lo que anunciamos en el boletin de ayer, tenemos el gusto de insertar el siguiente extracto de los oficios del lord Wellington recibidos en la tarde de ayer.

El 23 y 27 de abril atacó el enemigo las avanzadas de los aliados.

El primero de mayo reconoció sus posiciones.

Día 2. Todo el ejército enemigo compuesto del 2.º, 6.º y 8.º cuerpo, á los que se habian incorporado los batallones del 9.º y toda la caballeria que pudieron reunir en Castilla y Leon, incluso cerca de 900 de la guardia imperial, pasaron el Agueda en Ciudad-Rodrigo. En la tarde del 2 pasaron el rio Azava,



El día 3 dirigieron su principal ataque contra el lugar de Fuentes de Oñoro: el combate duró hasta la noche, en que el enemigo se vió obligado á retirarse.

El día 4 estuvo el enemigo ocupado en reconocer las posiciones del ejército aliado.

En la mañana del 5 el ejército aliado mudó su posición á fin de ocupar las alturas entre los arroyos Turon y Dos-Casas; y el enemigo comenzó el ataque con su artillería sobre la derecha; pero todo su esfuerzo en este día fué dirigido de nuevo contra la posición de Fuentes de Oñoro. Todo el 6.º cuerpo fué empleado el día entero contra esta aldea; pero las tropas aliadas mantuvieron el terreno con la mayor bizarría; y llegada la noche se vió precisado el enemigo á cesar en el combate, dexando en el campo 400 muertos.

Durante estas operaciones el 2.º cuerpo del ejército francés se dirigió contra la division del Mayor general Erskines en Aldea del Obispo, en donde fué rechazado, y obligado á pasar el arroyo de Dos-Casas.

En la noche del 7 el enemigo se retiró de Dos-Casas; en la del 9 repasó el Azava, y el día 10 el Agueda, dexando abandonada á Almeyda á su suerte.

Los puestos avanzados del lord Wellington estaban el día 10 en el Azava y en la parte inferior del Agueda, y el 11 se disponían á acantonarse en Dos-Casas.

La pérdida de los aliados entre muertos y heridos asciende á 1500 hombres: la de los enemigos se regula de 4 á 50.

Buques que han entrado ayer en la calle Ancha. = Bergantín, el Probable, con la insurreccion de la parte francesa del Rosellon. = El paquebot, el Dudoso, con la revolucion general en Holanda. = Místico, el Investigador, con la direccion de Soult hácia Badajoz, y la noticia de haberse levantado el sitio de esta plaza. = 9 de la noche: aseguran esto último, pero el Conciso nada sabe de oficio.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.